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“我一定要去北京送送陈
老。”这是河南省围棋协会秘书
长、洛阳棋手王冠军八段电话
里向记者说的第一句话。

“1975年，我到上海看全
国围棋比赛，那时我还是个
刚学棋的小孩子，陈老跟我
下 了 一 盘 让 10 子 的 指 导
棋。我下得比较慢，陈老师
非常耐心、和蔼，没有一点儿
不耐烦。1978年我到了国家
队，跟陈老宿舍对门，陈老对

我非常关照，我还记得那时
我削苹果是往外削，陈老手
把手教我说应该往里削。”王
冠军说。

2004年，王冠军围棋俱乐
部成立。“当时我找陈老题字并
请教陈老，俱乐部名称前要不
要加‘河南’两字。陈老说‘全
国下棋的就一个王冠军嘛，不
用加‘河南’。”王冠军说，“俱乐
部成立以及后来的很多活动，
我都请陈老出席。”

陈祖德与洛阳的未了情
曾为洛阳棋院、洛阳围棋博物馆题字，答应明年元旦来洛

□记者 周中全

中国围棋泰斗陈祖德11月1日晚不幸病逝，消息传来，围棋界人
士都感到震惊和惋惜。陈祖德生前非常看重河南围棋，与很多河南棋
手交情颇深。一些洛阳籍棋手也得到过陈祖德的悉心指导。

2000年，洛阳棋院成立之时，陈祖德曾欣然题字。今年1月8
日，陈祖德还为洛阳围棋博物馆题字，并答应开馆之时来洛阳道贺。
没想到没有等到这一天，陈老已永远离开了他挚爱一生的围棋。

昨日，记者联系到中国围棋协
会副主席、河南围棋队原总教练黄
进先。据黄进先介绍，1972年，围
棋被当作四旧，各地的围棋队都被
解散了，当年的一批围棋国手也都
下放到工厂当工人。全国冠军陈祖
德也不例外。就在那样的处境下，
陈祖德上书当时的河南省委书记刘
建勋，称围棋人才流失太可惜，希望
河南能保留围棋的种子。刘建勋采
纳了陈祖德的建议，召集了黄进先、
陈锡明、罗建文、邵福棠4名国手，
成立了河南围棋队。后来，大量洛
阳籍棋手加入河南队，河南队成为
20世纪80年代国内棋坛的劲旅。

黄进先告诉记者，得知陈祖德去
世，他心里很不是滋味。当年在国家
队，宿舍是自由结合，他与陈祖德、王
汝南三人住在一起，情同手足。

黄进先说：“他还有心愿未了
啊！他整理的古谱还没有完成。有
位棋友打电话告诉我一个没有证实
的事情，去世的当天，陈祖德还工作
了两个小时。”

记者曾多次采访围棋赛
事，与陈祖德有过几面之缘。
2005年夏天，黄河杯全国业余
围棋锦标赛在河南南阳举行，
期间陈祖德曾接受了本报记者
的简短采访。

听说是洛阳来的记者，陈
祖德很主动地称赞河南曾经是

中国围棋的大本营，洛阳是河
南围棋的重镇，洛阳出了很多
优秀棋手，对中国围棋事业贡
献很大。他还特别列举了汪见
虹、周鹤洋，对周鹤洋那一年在
春兰杯决赛中输给李昌镐感到
非常可惜。他还希望有机会到
洛阳来看牡丹、会棋友。

洛阳双元泷本棋业有限
公司董事长王潼玲曾多次拜
访陈祖德，目前她正在筹备
洛阳围棋博物馆。

“今年1月8日，我们到陈
老家，给他讲了洛阳创办围棋
博物馆的设想，陈老非常高

兴，为博物馆题了字。我当时
邀请陈老在博物馆开馆的时
候到洛阳来做客，他也非常爽
快地答应了。本打算在2013
年元旦开馆的时候把陈老请
来，可惜陈老再也不能来了。”
王潼玲难过地说。

“刚到国家队时，陈老跟
我、常昊、罗洗河都下过很多指
导棋。”现役洛阳围棋国手周鹤
洋九段告诉记者，“那时，陈老
是主动找我们下棋。他对我们
后辈非常和蔼，没架子。他非

常重视棋手的文化课，在他的
倡导下，棋院多次请一些外面
的老师包括一些文化大家来给
我们讲课。他是非常正直的一
个人，性格很好强，但对人特别
友好。我对陈老特别尊敬。”

黄进先：“文革”时期，
陈祖德促成组建河南队

王冠军：
陈老教我苹果往里削

周鹤洋：陈老主动指导我们

王潼玲：陈老答应明年元旦来洛阳的

陈祖德曾称洛阳对围棋贡献很大

洛阳棋手汪见虹九段对陈祖
德有着很深的感情：“虽然知道陈
老有病，但听到他去世的消息还是
感到很震惊。我跟陈老师很投缘，
每年过年之前我们一家都要去看
望陈老师。两个月前我还去看望
过他，发现他明显消瘦了很多。”

1997年，汪见虹在北京创办了
国内第一个围棋俱乐部。“当时这
件事没有先例，陈老师对我的做法
非常支持，有什么困难都帮着解
决。”汪见虹说，“我们俱乐部办的
全国育苗杯比赛及其他活动，他都
会出席。”

“陈老师爱书如命，他的文学
修养、儒雅气质在棋界无人比肩。”
汪见虹说。

汪见虹：
我跟陈老师很投缘

今年1月8日，陈祖德（左）为洛阳围棋博物馆题字。 （资料图片）
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